

do las esperanzas que hizo concebir al nacer y que se realizarán por completo cuando llegue á gobernar por sí mismo esta nación, que bajo el cetro de los Alfonsos ha sido grande, próspera y dichosa.

KASABAL.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 27—12 m.

Todos los telegramas que dirigí á LA OPINION esta madrugada, me los dejaron detenidos.

Según anuncié en mi último despacho, la *Gaceta* de hoy publica la declaración oficial de hallarse S. M. el Rey enfermo del sarampión.

Conócese ya oficialmente el desembarco efectuado por las tropas norteamericanas en la isla de Puerto Rico.

Madrid 27—6'40 t.

En Palacio se están recibiendo millares de telegramas, en los que se pregunta por el estado del Rey.

Jefes de las Naciones, Presidentes de Gobierno é individuos de las familias reales, han puesto partes interesándose vivamente por la salud de S. M.

Igualmente recibense de todas las autoridades de provincia.

Ya se ha declarado que el Augusto enfermo ha entrado en un período de franca mejoría.

Madrid 27—8 n.

Mantiénense con firmeza nuestros valores pues los resultados de la cotización de hoy, aunque difieren un poco de los de la última, en conjunto presentan inclinación al alza.

El 4 por 100 Interior bajó 30 céntimos; las Cubas de 1886, un entero y 50 céntimos y las de 1890 50 céntimos.

El 4 por 100 Exterior subió 75 céntimos; el Amortizable, 2 enteros; las Obligaciones del Tesoro con garantía de la renta de Aduanas, también mejoraron 90 céntimos y asimismo las acciones del Banco de España, cuya alza fué de un entero con 50 céntimos.

En los cambios sobre Londres no se efectuaron operaciones y sobre París se mantuvieron al mismo tipo.

Madrid 27—9 n.

El ministro de Marina ha hecho manifestaciones acerca de la escuadra que se decía iban á enviar los yanquis al mando de Watson á bombardear los puertos de España.

Afirmó el Sr. Auñón terminantemente, que la referida escuadra no vendrá.

Madrid 27—9'10 n.

Desde Puerto Rico telegrafía el Capitán General que las tropas norteamericanas luego que verificaron el desembarco avanzaron con dirección á Jauca (1).

Salieron á interceptar el paso al enemigo 700 individuos de tropa y alguna fuerza de voluntarios.

Al amanecer se entabló el combate que duró una hora.

(1) Es un caserío enclavado en el término municipal de Santa Isabel, partido judicial de Ponce, en la parte Sur de la isla y cercano al río Coamo.

Nuestras fuerzas hicieron retroceder á las contrarias.

Añade en su telegrama el general Macías que se encuentra satisfecho del comportamiento de nuestros soldados, los cuales se hallaban mandados por el Teniente Coronel D. Francisco Puig y Manuel de Villena.

Madrid 27—9'15 n.

El Duque de Almodóvar no oculta ya los trabajos que se están haciendo para la terminación de la guerra, añadiendo que confía en la pronta consecución de la paz.

A consecuencia de un choque de trenes que hubo en la línea de la provincia de las Villas, resultaron 2 individuos de tropa muertos, varios heridos y destrozadas las máquinas.

Madrid 27—10'10 n.

Más pormenores dá un nuevo telegrama recién llegado de Puerto Rico sobre el desembarco de los norteamericanos y combate efectuado luego.

Según él, las tropas enemigas que saltaron en tierra ascienden al número de 6.000 hombres.

En seguida desembarcaron, izaron bandera y emprendieron la invasión.

En el combate que después se trabó y que dió por resultado el que los yanquis fueran rechazados, ignórase aún con exactitud el número de bajas que por ambas partes haya habido, pero se cree habrán sido insignificantes.

Madrid 27—11 n.

Después de celebrado el último consejo de ministros se ha manifestado que el día 30 de Mayo se emprendió la primera negociación para la paz y la segunda el 25 de Julio.

La expedición de los norteamericanos á la isla de Puerto Rico, fué acordada el 23.

Ahora se está esperando por la contestación al mensaje que por conducto del Embajador de Francia en la república norteamericana fué remitido al Presidente Mac-Kinley y en el cual España pide la suspensión de hostilidades con el objeto de entrar en negociaciones para la paz.

Madrid 27—11'35 n.

A la entrada del puerto de San Juan de Puerto Rico ha sido echado á pique un buque español.

El objeto de esto ha sido impedir que los barcos enemigos puedan penetrar en la citada bahía.

Madrid 27—12 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 50'70.

Id. id. exterior, á 63'00.

Id. amortizable, á 62'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 66'00.

Billetes hipotecarios de Cuba de (1890) 49'50.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 83'25.

Acciones del Banco de España, á 350'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

Paris, vista, á 72'50 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

OFICIAL

Madrid 27.

Ministro Guerra á Capitán general Canarias.

Tenerife.

«Cuba y Filipinas sin novedad. Capitán general Puerto Rico dice enemigo que avanzó ayer sobre Jauco, fué rechazado por 700 hombres del ejército y voluntarios que le obligaron á retroceder á sus posiciones; el capitán general elogia el comportamiento de tan bizarras tropas.»

CRÓNICA

Ha sido nombrado oficial de segunda clase de la Administración de Hacienda de esta provincia, el que lo era de tercera clase en la Administración de Toledo, D. José García Llarena.

El oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda, D. Aníbal Hernández, ha sido trasladado á igual destino en la Administración de Hacienda.

El oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda, D. Jorge García Zamorano, ha sido nombrado Interventor de Registros de Santa Cruz de la Palma, y el que ejercía este cargo, don Manuel Luján Abreu, para aquel destino.

Por renuncia de D. Emilio Gutiérrez Salazar, ha sido nombrado aspirante de segunda clase de la Intervención de Hacienda, D. Francisco Serrano.

Nombrado aspirante de primera clase de la Administración de Hacienda, D. Marcelino Santos Moya.

El Secretario de la Delegación de Hacienda D. José Martínez, ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Administración de Hacienda de Palencia, cubriendo esta vacante D. Isidoro Bragado, que servía en aquella Administración.

Nombrado en propiedad aspirante de primera clase de la Administración-Depositaria de Las Palmas, D. Juan Boisier, que servía este destino con carácter de interino.

Declarando cesante al portero de la Administración-Depositaria de Las Palmas, D. Francisco Liria, y nombrando para esta vacante á D. José Díaz Robles.

Acompañado del Sr. Cónsul de su nación, visitó ayer á las autoridades superiores de la provincia el Sr. Comandante del crucero de guerra inglés, *Dido*.

Después de haber dirigido la instalación de los palomares militares en la vecina isla de Canaria y en el Río (Lanzarote) ha marchado para Santa Cruz de la Palma con aquel mismo objeto, el comandante de ingenieros, jefe del palomar central de Guadalajara, Sr. Vives.

El aspirante de segunda clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia, nuestro joven amigo D. Alvaro Trujillo Hidalgo, ha sido ascendido á oficial de 5.^a clase de la misma dependencia.

Que sea enhorabuena.

Con el título de *La Lanzada* ha comenzado á publicarse un periódico en Amberes, con objeto de defender á España.

El producto de la venta de este periódico se destina á socorrer á los heridos de la guerra actual.

La redacción se compone de españoles residentes en Bélgica y de belgas amigos de España.

Hemos tenido ocasión de ver un telegrama recibido en esta Capital, de nuestro amigo y paisano D. Secundino Delgado, que fué hecho prisionero de guerra á bordo del *Catalina*, de los señores Pinillos y C.^a, cuando los yanquis apresaron al hermoso trasatlántico del que aquel era oficial.

El joven y denuedo marino comunicó á persona de su familia, que se encuentra sin novedad en Barcelona desde el día 20 del actual.

Nos alegramos de todas veras.

El *New York Herald* publica una caricatura que retrata mucho mejor que toda la retórica de los periódicos amarillos del Norte América los ideales del gran pueblo de Washington.

El *Tío Sam*, vestido con el traje del tendero, hállase sentado ante su pupitre.

En el libro *mayor* aparecen inscritas unas cuantas partidas de muchos millones de duros, por los conceptos de *Maine*, ataque á Manila, bombardeos á Puerto Rico, Matanzas, Santiago, etc.

Detrás del mostrador, y llevándose las manos á los bolsillos, actitud muy justificada tratando con *yankees*, está España, representada por el inevitable *majo*.

El *Tío Sam*, desconfiado de la solvencia del cliente, le pregunta:

—«¿No sería mejor arreglar la cuenta antes de que esta suba demasiado?»

Tales son nuestros nobles y desinteresados adversarios.

A la suma de 1.100 pesetas asciende ya lo recaudado en el Bazar que se ha establecido en el Puerto de la Cruz con objeto de atender con sus productos al socorro de las familias de los reservistas pobres de aquella población.

Nuestro paisano el distinguido pintor D. Manuel González Méndez, ha sido agraciado por el Gobierno francés con la cruz de la Legión de Honor.

Reciba el Sr. González Méndez nuestra afectuosa enhorabuena.

Desde que empezó la guerra, los periódicos sensacionales de Nueva York, el *World* y el *Journal*, se tenían declarada abierta hostilidad, disputándose el adelanto de noticias espeluznantes recogidas en el mismo teatro de la lucha.

El *Journal* acusaba á su competidor de robarle las noticias; el mismo cargo hacía el *World* á su colega.

Por último, el primero de dichos periódicos tendió el siguiente lazo al odiado rival:

En su número del 10 de Junio intercaló entre sus despachos el siguiente: «El coronel Reffle W. Thenuz, artillero austriaco de gran fama europea, ha tomado parte en el combate de Aguadores.»

El *World* se apresuró á copiar el telegrama, y al día siguiente el *Journal*, para hacer patente el acto de piratería periodística, declaraba á sus lectores que el coronel austriaco no había existido nunca, y que el corresponsal inventó el telegrama á fin de poner en ridículo al *World*.

Después manifestaba que el nombre del famoso coronel era sencillamente el anagrama de esta frase: *We pilfer the news*, que significa: «Nosotros robamos las noticias.»

Análogo incidente al que relatamos ocurrió hace tiempo entre dos periódicos madrileños.

Los señores D. Tomás Zerolo y Don José Ortoll, han entregado á la comisión de la Tienda-asilo de esta Capital, como generosos donativos, las sumas de 40 y 30 pesetas, respectivamente.

El médico inglés Mr. Frederick Siehman, que reside en el hermoso valle de la Orotava en esta isla de Tenerife, dirige á un periódico de Londres las siguientes líneas:

«Procediendo en justicia, á los españoles de Canarias no deben atribuirse las calumnias de que se han hecho eco algunos periódicos de Inglaterra, que, sin cuidarse de comprobarlas, las estampan en sus columnas. Me refiero á esas noticias alarmantes respecto á la situación peligrosa de los ingleses en Canarias, los cuales, al decir de aquellos periódicos, no salen á la calle sino con armas para defender sus vidas (como yo he visto escrito).»

No hay el menor fundamento para decir tales cosas, porque resulta todo lo contrario. Nunca han sido los ingleses tan apreciados en Canarias como ahora, que hasta se han identificado con los hijos del país para socorrer á las familias de los reservistas pobres. Es verdad que las Canarias están en es-

todo de sitio como todas las provincias de España, pero esto no nos causa molestia alguna. En ninguna parte hay gente más pacífica, industriosa y que respeten tanto la ley como estos isleños: y es una injusticia tanto para ellos como para los ingleses que vivimos aquí y los admiramos por muchos conceptos, que noticias tan extravagantes se propaguen por unos cuantos alarmistas.

Los ingleses que quedan aquí no se les molesta en lo más mínimo, y hay la seguridad más completa y la convicción general de que las vidas y propiedades nuestras están aquí tan seguras como en Inglaterra.»

Las importantes revistas ilustradas *Blanco y Negro* y *La Ilustración Artística de Barcelona*, recibidas por el último correo, contienen magníficos grabados representando a los batallones de Segorbe, Regional número 1 y movilizadas 1 y 2, 9.º de artillería de plaza, fuerzas de ingenieros y artillería de montaña, en el acto de la misa de campaña que se celebró en el pasado mes de Junio en las inmediaciones de la Cuesta, el desfile de dichas fuerzas terminada la misa y el campamento del batallón de Segorbe, así como también fotografías representando a las autoridades superiores militares de la provincia con su estado mayor y varios jefes y oficiales de distintos cuerpos del ejército.

De los billetes vendidos en la Administración principal de Loterías de esta Capital, para el sorteo que se celebró en Madrid el día 11 del corriente mes, han resultado premiados con 800 pesetas cada uno de los billetes números 112-181-624-7.853-9.780 y 12.237.

Están puestos a la venta los billetes para el sorteo del día 30 del actual, a tres pesetas el décimo, siendo el premio mayor de 100.000 pesetas, el segundo de 40.000, el tercero de 20.000, el cuarto de 12.000, el quinto de 5.000, 45 de 1.500 y 2113 premios menores.

En un periódico alemán hemos leído la explicación que dan los técnicos a la buena puntería de la artillería yanqui.

Un teniente de la marina americana inventó hace tiempo un telémetro, cuyo uso está establecido en todos sus barcos.

Está tan preciso este aparato, que la mayor desviación que puede tener, regularmente manejado, es de 30 metros.

Un práctico en su manejo, colocado

en el aparato y oprimiendo botones, por medio de la electricidad, dirige los cañones a discreción, haciendo las punterías tan exactas como desgraciadamente hemos podido observar por los destrozos causados por sus proyectiles a nuestros barcos.

En la Administración principal de Correos se hallan cartas detenidas a nombre de Domingo Alvarez López, Fermín Armas, Matías Alvarez, Valentina Acosta y Alfonso, Armador del bergantín goleta *Lagundet*, Pedro Martín Alonso, Cirilo Bautista, Roberto Baez (puesta en el buzón sin dirección), Isabel Baute y Baute, Augusto de Raemy, Nicolás Barrera, José Bartra, Eugenio Bravo, Luis Balao Osuna, Manuel Benítez y Suárez, Juan Basilio Yanes, Manuela Batista Sicilia, José Barrios, Vicente Betancor Domínguez, Bonifacio Varquer Sánchez, Cristóbal Bravo, Enrique Caballe, Juan Antonio Cruz, Juana Castro, Pedro Corona y Justa Batista Barrosa.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores 27 DE JULIO
753.60 Vapor español *Tenerife*, del sur de esta isla; deja y toma carga y pasajeros y sale para su procedencia.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Por acuerdo de la Junta Directiva y en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 15 de los Estatutos de esta Sociedad, se cita a los Sres. accionistas para celebrar junta general ordinaria, la cual tendrá lugar el domingo 31 del corriente a las 2 de la tarde en el local de la Sociedad, San José 6, con objeto principalmente de examinar y aprobar las cuentas del año.

Santa Cruz de Tenerife 26 de Julio de 1898.—El Secretario, *Gabriel Izquierdo y Ascárate*.

Registro civil

27 JULIO
NACIMIENTOS
No se inscribieron.
DEFUNCIONES
D.ª Carmen Molina Córdoba, de esta

Ciudad, 16 años, soltera; San Sebastián, 16.—Tuberculosis pulmonar.
D. Lorenzo Cuesta y González, de Aroña, 81 años, viudo; Santiago, 53.—Enteritis crónica.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

Sección Religiosa

28 JULIO
Santo de hoy.—Stos. Nazario, Víctor y Celso.
Santo de mañana.—Stas. Marta y Beatriz, y San Félix.
Luna llena el día 2 de Agosto a las 3 y 24 m. de la mañana en Acuario. Revuelto; vientos.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ
Misas rezadas de 7 a 7½, cantada a las 8; y a las oraciones el Rosario.
PARROQUIA DE SAN FRANCISCO
Misas rezadas de 7 a 7½, cantada a las 8; a las oraciones el Rosario.
IGLESIA DEL PILAR
Misas rezadas de 5½ a 7½; cantada a las 8 y a las oraciones el Rosario.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS A LAS 9 DE HOY
Barómetro reducido a cero 767'50
Termómetro a la sombra 26'2
Tensión del vapor 15'8
Humedad relativa 67'0
Viento E.
Fuerza del viento 0.
Cielo: parte cubierta, décimas 1.
Temperatura máxima de ayer 27'0
Id. mínima de anoche 21'9
Estado del mar Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros 0,0

Seguros de guerra

Para detalles dirigirse a la casa comercial de Alfred Williams.
Teobaldo Power, núm. 18.
Santa Cruz de Tenerife.

HUEVOS FRESCOS

Nueva remesa se acaba de recibir. Se vende a precio barato.
Calle de San Francisco, 36.

Al Comercio

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

AL PÚBLICO

Acaban de recibirse las renombradas aguas minero-medicinales de Mondariz. Se emplean al interior con suma eficacia, en la inapetencia, digestiones lentas, difíciles, con desarrollo de gases ó ácidos; gastralgias, vómitos nerviosos, diarrea crónica.

En las enfermedades del hígado bazo y riñones; sobre todo en los infartos y cálculos de estas vísceras y de la vejiga. En la gota, diabétes, albuminuria etc. etc.

De venta en el almacén de Gregorio Rodríguez Dióñez á 10 pesetas la docena de botellas. 31

Manuel Fernández

PROFESOR DENTISTA

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.

Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5.
Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

SE VENDE

una magnífica casa de dos pisos en Tacoronte.

Darán razón en esta imprenta.

AVISO

Ponemos en conocimiento del comercio de esta Capital y de los Sres. exportadores de frutos de la isla, que en adelante harán mensualmente escala en este puerto, dos vapores para Londres vía Southampton admitiendo la carga y pasajeros que se les proporcionen.

Con la debida antelación se anunciará el día fijo en que llegará á este puerto.
Elder Dempster y C.ª
Marina 11.

tan cuarenta mil libras. Juzgad si somos ricos. Compañeros —continuó el barón en alta voz,—esto es vuestro; llenaos los bolsillos, sembrad el oro sobre el suelo de París... ya veis que el manantial es inagotable.

El precioso tonel fué presa al instante de aquella desenfrenada turba, y al cabo de algunos segundos estaba vacío.

Cerca de una hora había transcurrido desde la llegada de Luc y Carmen á los subterráneos. Las once iban á dar y era necesario tomar el camino de las habitaciones del primer piso.

El barón saludó á los *Compañeros de la Antorcha* y se alejó con la gitana.

—Ya lo veis, Juana—dijo á Carmen al cruzar las salas desiertas que conducían al tocador de la gitana,—las líneas de vuestra mano decían la verdad; la *Gulia* no se engañaba al prometeros una corona.

—Esta corona—respondió Carmen,—es á vos á quien la debo, y no lo olvidaré nunca.

—¿Qué pensáis de lo que acaba de pasar á vuestra vista?

—Pienso que sois un poderoso organizador y que domináis por completo á esos bandidos; pero me parece que habéis cometido una gravísima imprudencia...

—¿Cuál?

—¿Por qué no habéis continuado, como hasta aquí, presentándose ante ellos como *maese David*? ¿A qué ha venido el revelarles vuestro verdadero nombre? ¿No comprendéis que de este modo es más fácil que os hagan traición?

—Es imposible. Frente á esa turba corrompida, la audacia es siempre un éxito seguro. En el momento en que os hablo, los *Compañeros de la Antorcha*, sin exceptuar uno solo, me creen invulnerable, por la sola razón de que me he entregado á ellos por completo. Ni uno siquiera duda de la realidad de las poderosas alianzas con que hace un rato me ha envane-

inagotable, que hace invulnerable é invencibles. Sed ricos y seréis fuertes. Estaréis por encima de los hombres, por encima de las leyes, como lo están los reyes del mundo.

Luc se calló por algunos segundos.

Un murmullo de aprobación acogió las últimas frases que acababa de pronunciar.

Después continuó:

—Os he dado el nombre de *Compañeros de la Antorcha*, y jamás he visto un nombre que esté mas justificado. Sois los hijos de la noche. ¡La antorcha es el astro de vuestros trabajos!... ¡Y ella será, si es necesario, el arma de vuestras venganzas! La antorcha ilumina y la antorcha incendia. Pero ¿á que hablar de venganzas? Somos demasiado fuertes, demasiado poderosos, para que nuestros enemigos, cualesquiera que ellos sean, se atrevan á tacarnos, y en nuestras filas no puede haber traidores, porque, después de todo, ¿quién podría pagar la traición tan cara como se paga vuestra fidelidad? Os lo repito: tengo la convicción, la certeza, de que es imposible toda traición. ¿A quien, por otra parte, iba á dirigirse el miserable que quisiera vender á sus hermanos? ¿En qué oído iba á depositar su delación? Todos los afiliados no están aquí... En las más elevadas clases sociales tenemos cómplices; ¡los tenemos hasta cerca del trono! Por ventura iría á dirigirse á un seide de la Antorcha el traidor que á ciegas fuese á entregar un secreto... pues sería castigado en el acto, y caería como herido por un rayo antes de haber consumado su traición.

Exclamaciones de aprobación se dejaron oír por todas partes, que durante muchos minutos interrumpieron el discurso del barón.

—Compañeros—repuso Luc después de haber saboreado en silencio aquella calurosa manifestación,—me queda sólo daros una prueba evidente de la veracidad de mis palabras;

